

Zeitschrift:	Jeunesse forte, peuple libre : revue d'éducation physique de l'École fédérale de gymnastique et de sport Macolin
Herausgeber:	École fédérale de gymnastique et de sport Macolin
Band:	23 (1966)
Heft:	6
Rubrik:	Chez nous

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 23.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Chez nous

Le sport et l'école

Des esprits réfléchis se demandent, avec assez de raison, ce que feraient la Radio ou la Télévision, sans le sport ? Comment rempliraient-elles ces heures d'après-midi et du soir pour un public mêlé et multiple ? Se poser la question ne signifie pas qu'on admet d'office l'explication facile, selon laquelle le sport est voulu par les gouvernements pour empêcher le peuple souverain de penser et de s'occuper de questions dangereuses. D'autres esprits réfléchis se posent presque les mêmes questions à propos de l'école. Autrefois — il n'y a pas une éternité —, les collèges pratiquaient le sport avec mesure, trop de mesure. Ils admettaient à peine les théories de Rabelais sur le corps et l'âme. La dernière guerre est venue et, depuis, les collèges ont rattrapé le temps perdu avec démesure. Un plaisantin est allé jusqu'à donner cette définition de nos gymnases : « Ecoles de gymnastique, branches facultatives : français, allemand, mathématiques ». On ne peut pourtant pas assimiler l'école à la Radio : la première souffre de surmenage scolaire, comme le peuple dit. Elle voit ses programmes augmenter d'année en année, les matières s'enfler et les exigences des Universités monter en flèche. Si le sport prend en plus la part du lion, où ira-t-on ?

En attendant, nos écoles pratique le Sport, avec majuscule. Chaque année, un nouveau sport s'ajoute aux autres : tennis, natation, ski, football, handball, basketball, et j'en passe ! Rabelais se trouve battu sur son propre terrain et les corps de nos étudiants, j'allais écrire de nos athlètes, sont si sains qu'il ne reste plus qu'à leur ajouter l'âme saine. That is the question ! Pour cette deuxième partie du programme, on se tourne du côté des maîtres de la vieille école. A eux de réussir l'impossible ! Ce problème soulevé pour mémoire, il nous est agréable d'adresser un salut à nos collégiens partis pour les Alpes.

Notre Jura-Chasseral compris — n'ayant pas coutume de nous offrir assez de neige toutes les années, les autorités « ad hoc » ont pris l'habitude d'envoyer nos collégiens, durant une semaine, sur les champs de ski de l'Oberland, de Fribourg, de Vaud et du Valais. Outre que ce dépassement passager favorise la compréhension des peuples, soit, soit ! il insuffle aux jeunes un air des hauteurs, sec à souhait, et leur permet de rivaliser en petit avec les champions et championnes dont la Radio et la Télévision nous content les exploits. (...)

Charles Beuchat
La Tribune de Genève

Le mouvement sportif pour handicapés physiques se lance dans la compétition

Il n'y a pas très longtemps encore, l'on considérait les handicapés physiques comme absolument incapables de s'adonner à une activité touchant aux sports. Il a fallu, effectivement, que le 1er août 1955 soit fondé à Genève — sous la présidence du pasteur H. Grivel, et avec l'appui moral du général Guisan — un groupement dénommé « Sport-handicap Genève » (SHG), pour qu'un mouvement (dont il est permis de mesurer maintenant l'utilité) prenne son essor. De 1955 à 1966, non seulement d'autres groupements du même genre ont vu le jour, en diverses régions de notre pays, mais encore une Fédération sportive suisse des invalides a été mise sur pied, qui — avec l'appui de l'Ecole fédérale de gymnastique et de sport de Macolin — coordonne les efforts des groupements en question. Sur le plan romand, plusieurs cantons voient une attention spéciale à un domaine si particulier. C'est ainsi qu'à

part le groupement genevois, qui est naturellement le doyen, puisque c'est de là qu'est partie l'idée, d'autres font preuve d'une magnifique activité, en Valais en particulier, mais aussi dans le canton de Vaud, à Neuchâtel et à Fribourg.

Les organismes en question ont décidé de coordonner leurs efforts, particulièrement dans le domaine de la compétition, et en premier lieu en mettant sur pied des rencontres permettant de sélectionner une équipe romande de basketball sur fauteuils. Or, et comme le basket est surtout pratiqué en Romandie, il y a beaucoup de chances pour que, de romande, ladite équipe devienne nationale. C'est d'ailleurs en prévision de cela que le SHG propose l'étude d'un déplacement aux Jeux pour paraplégiques, qui suivront immédiatement les Jeux olympiques de Mexico, en 1968. Ainsi, et en un peu plus de dix ans, le mouvement sportif suisse des handicapés physiques a pris un tel essor qu'il est permis d'envisager le déplacement d'une équipe nationale suisse de paraplégiques aux joutes olympiques de Mexico, et cela dans plusieurs disciplines. Cependant, cet aspect sportif du mouvement ne doit pas faire oublier que des centaines d'handicapés physiques, en pratiquant simplement des exercices gymniques et des jeux, retrouvent le goût du mouvement, et la joie de se sentir réintégrés dans le circuit social normal. Mais la tâche est encore longue, puisque l'on compte en Suisse environ 200 000 handicapés physiques.

Cp, « Le Genevois »

Echos de Macolin

Prochains cours des fédérations

- 2.— 3. 7. Camp d'aviron pour juniors (50), Association suisse des rameurs vétérans
- 2.— 3. 7. Cours de préparation aux championnats du monde de gymnastique artistique (20), ASF
- 2.— 3. 7. Camp principal pour candidats au diplôme d'entraîneurs (100), ASF
- 4.— 7. 7. Cours pour directeurs d'entraînement de football (35), Fédération sportive suisse des groupements corporatifs
- 4.— 9. 7. Cours de juniors (15), Association suisse de tennis
- 8.—10. 7. Cours de natation (40), Association suisse des paralysés
- 9. 7. Cours-entraînement de l'équipe olympique de gymnastique artistique (15), SFG
- 11.—16. 7. Cours de juniors (15), Association suisse de tennis
- 11.—16. 7. Camp de gymnastique artistique pour juniors (40), SFG
- 14.—17. 7. Cours-entraînement des skieurs de fond de l'équipe nationale (20), Fédération suisse de ski
- 16.—17. 7. Cours de préparation des nageurs et nageuses d'élite (30), Fédération suisse de natation
- 18.—22. 7. Cours d'instruction d'athlétisme pour juniors (65), SFG
- 18.—23. 7. Cours de juniors (15), Association suisse de tennis
- 18.7.—6.8. Camp d'entraînement de l'équipe olympique de gymnastique artistique (15), SFG
- 23.—30. 7. Cours de formation d'instructeur d'athlétisme (35), SFG
- 25.—30. 7. Camp d'espoirs gymnastes féminins (50), Status
- 25.—30. 7. Cours de juniors (15), Association suisse de tennis
- 25.—30. 7. Camp de juniors (50), Association bernoise de football
- 30.—31. 7. Cours de préparation aux championnats du monde de gymnastique artistique (20), SFG
- 30.—31. 7. Cours-entraînement de pentathlon moderne (25), SIMM

Prochains cours de l'EFGS

- Avril—septembre: 2e semestre du stage d'études pour futurs maîtres et maîtresses de sport (32)
- 27.6.—2.7. CFM pour ecclésiastiques (70)
- 30.6.—2.7. CFM natation et jeux (20), réservé à la Fédération suisse de natation (région romande)
- 2.—10. 7. CFM alpinisme (35)
- 11.—16. 7. CFM instruction de base I (60)
- 11.—16. 7. CFM exercices dans le terrain (30)
- 18.—23. 7. CFM instruction de base I (25)
- 18.—23. 7. CFM natation et jeux (50)

Prochains cours de sports militaires

- 20.6.—2.7. Ecole d'instruction d'infanterie (20)
- 4.— 9. 7. EO sanitaire (80)